



## L'ECOLE NATIONALE No.....

### SIMPLES TMOIGNAGES

Le vieux Président du Cabinet français déclarait, en Vendée, quelques années avant la grande guerre, que la lutte religieuse n'est plus aux chemins creux, mais bien autour de l'école. Rien n'est plus vrai que cette assertion, non seulement pour la France, mais aussi pour l'Amérique et même pour le monde entier. Tous les ennemis de l'Eglise se ruent pour s'emparer de l'âme de l'enfant. Qu'ils réussissent à l'informer de leurs erreurs, et l'avenir est à eux.

Depuis plusieurs mois, de différents points du pays, s'élèvent des éloges et des réclamations, tantôt discrètes et tantôt tapageuses, en faveur de ce qu'on appelle *l'école nationale*. Certains orateurs et quelques journalistes précognisent à l'envi cette création toute moderne. Trop multiples et trop identiques sont ces diverses clameurs pour n'être pas concertées d'avance et inspirées par un même esprit. Aussi viennent-elles de prendre corps dans une motion présentée à la Chambre des Communes, le 28 février dernier. On ne prétend rien moins qu'à modifier un article organique de la Constitution du pays, et à doter le Dominion tout entier d'un régime scolaire national, non confessionnel.

Nous ne discuterons pas ici ce que ce projet fédéral peut avoir d'attentatoire à l'autonomie des Provinces, ni ce que cette intrusion du Parlement d'Ottawa dans le domaine de l'éducation pour contenir d'avantages ou de dangers pour la solide formation de l'enfance comme pour l'avenir du Canada. Nous nous contenterons de rapporter quelques témoignages d'éducateurs et de sociologues, qui ont vu à l'oeuvre ce système tant vanté de l'école nationale, et qui ne craignent pas de donner publiquement leur appréciation motivée.

\* \* \*